

[Text]

seriously consider constructing one for the pensioner which may bring him closer to reality in his economics.

Mr. Barnes: I think it was interesting. I was listening to the radio this morning, long after we had written this, and I heard that the new consumer price index came out this morning. It was commented that one of the factors which had kept down the CPI to the lowest for 10 years was the fact that there had been a gasoline price war in Ontario. That is advantageous to a majority of people, but it is not a weighting factor. Now, for instance, meat has gone up, but the price of gasoline tended to go down. Therefore the thing is more or less balanced. To a pensioner that is an increase, because he or she buys meat but does not buy much gasoline. There is an example of the sort of situation which can arise.

In the average, over the long run, the thing averages out. As a Cambridge-trained economist, I am aware of what my master said, that in the long run we tend to be dead. We want an action which will react much more quickly to the realities of the short term.

Mrs. Killens: I am very, very interested in that. I almost would like to have more elaboration on it actually to help us when we come to make any decisions. Would you be prepared to elaborate more on that and send us some papers on it? You are speaking of something abstract—other ways to do it. It would be very helpful.

Mr. Barnes: Yes.

Mrs. Killens: The age of retirement: did you give it any thought?

Mr. Barnes: We have not in this connection, but in our brief some years ago to the Senate Committee on Retirement Age Policy, we did at that time. Our basic conclusion is that age of retirement should be open. We again tended to base our thinking largely on the public service. As you know, of course, the age of retirement officially is 65, but people can retire at 60, and, given 30 years of service, and age 55, they can retire earlier. We found that given all these permutations and variations, the average retirement age has been about 62 and has stopped there. Cutting off, making it very, very difficult to get approval to continue beyond 65, on the one hand, and opening up the option of early retirement on the other hand, still have not done very much to the average.

We found that the factor which governs the age of retirement, by and large, is adequacy of pension. I mean, of course, there are obviously people who would want to continue because they are enjoying it. There are others who want to get out just as quickly as they can. But by and large it was our belief at the time we looked at the thing in some detail for the Senate committee that the factor—and this shows up very, very much in the statistics for the public service—the key thing which determines when people retire is when they have a pension which they deem to be adequate for their standard of living.

[Translation]

ment à l'élaboration de cet indice pour qu'il reflète mieux la réalité financière des retraités.

M. Barnes: Je crois que cela est intéressant. J'écoutais la radio ce matin, longtemps après que nous ayons écrit ceci, et on annonçait le nouvel indice des prix à la consommation. Le commentateur estimait que l'un des facteurs qui avait maintenu l'indice des prix à la consommation à son plus bas niveau au cours de la dernière décennie était le fait qu'il y avait eu une guerre des prix de l'essence en Ontario. Cela est avantageux pour la majorité des gens, mais il ne s'agit pas d'un facteur de pondération. Par exemple, le prix de la viande a augmenté mais le prix de l'essence a diminué. Par conséquent, les choses s'équilibrent plus ou moins. Pour un retraité, il s'agit là d'une augmentation parce qu'il ou elle achète de la viande, mais n'achète pas beaucoup d'essence. Il s'agit là d'un exemple du genre de situation qui peut se présenter.

En moyenne, à long terme, les choses s'équilibrent. En tant qu'économiste formé à Cambridge, je suis conscient de ce que mon professeur disait c'est-à-dire que nous mourrons tous à long terme. Nous voulons une mesure qui évoluera plus rapidement avec les réalités à court terme.

Mme Killens: Je suis très très intéressée par cette idée. Je souhaiterais que nous puissions approfondir cette question car cela nous aiderait au moment de prendre des décisions. Seriez-vous prêt à approfondir le sujet et à nous envoyer des documents relatifs à cette question? Vous parlez de quelque chose d'abstrait—c'est-à-dire d'autres façons de procéder. Cela serait vraiment utile.

M. Barnes: Oui.

Mme Killens: Pour ce qui est de l'âge de la retraite, avez-vous réfléchi à cette question?

M. Barnes: Nous n'y avons pas réfléchi dans cette optique, mais nous l'avons fait il y a quelques années dans un mémoire que nous avons présenté au Comité sénatorial des politiques relatives à l'âge de la retraite. Notre conclusion principale est que l'âge de la retraite devrait être négociable. Une fois de plus, nous basions plutôt notre raisonnement sur ce qui se passe à la Fonction publique. Comme vous le savez, bien sûr, l'âge de la retraite est officiellement à 65 ans, mais les gens peuvent prendre leur retraite à 60 ans ou, avec 30 années de service, à 55 ans. Nous estimons que compte tenu de toutes ces permutations et variations, l'âge de la retraite s'est située en moyenne autour de 62 ans et en est resté là. En rendant très très difficile l'autorisation de poursuivre le travail au-delà de 65 ans, d'une part, et en offrant la possibilité d'une retraite anticipée, d'autre part, la moyenne n'a pas beaucoup changé.

Nous avons découvert que le facteur qui régit l'âge de la retraite, dans son ensemble, est le montant de la pension. Bien sûr, il y a des gens qui souhaiteraient continuer à travailler parce qu'ils aiment cela. Par contre, il y en a d'autres qui désirent prendre leur retraite le plus tôt possible. Mais dans l'ensemble, à l'époque où nous nous sommes penchés sur cette question pour le comité sénatorial nous estimions que le facteur—et cela apparaît avec grande précision dans les statistiques pour la Fonction publique—que le facteur clé qui détermine à quel moment les gens veulent prendre leur retraite